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令 和 ４ 年 度 第 ６ 回 広 聴 広 報 会 議 記 録 

 

                     広聴広報会議座  臼澤 勉  

 

１ 日時 

  令和４年 12月８日木曜日 

  午前 11時 31分開会、午前 11時 55分散会 

２ 場所 

  議会運営委員会室 

３ 出席議員 

  臼澤勉座長、菅野ひろのり副座長、岩城元議員、米内紘正議員、佐々木朋和議員、 

ハクセル美穂子議員 

４ 事務局職員 

  安藤議会事務局次長、中村議事調査課総括課長、金森政策調査課長、角舘主任主査、 

今野主任主査、吉田主任主査、小笠原主任主査、及川主査、谷地主任 

５ 傍聴議員 

高田一郎議員、木村幸弘議員、小林正信議員、上原康樹議員 

６ 一般傍聴者 

  なし 

７ 会議に付した事件 

 (１) 協議事項 

ア 令和４年度県民と県議会との意見交換会（12月実施分）について 

イ 議会棟における展示広報の展示内容について 

ウ 令和５年度県民と県議会との意見交換会実施方針（案）について 

  (２) 報告事項 

    令和４年度傍聴アンケート調査の結果（９月定例会分）について 

  (３) その他 

次回の会議日程について 

８ 議事の内容 

〇臼澤勉座長 ただいまから、令和４年度第６回広聴広報会議を開会します。 

これより本日の議題に入ります。 

本日は、お手元に配付しております日程により会議を行います。 

まず、１、協議事項の(１)令和４年度県民と県議会との意見交換会 12月実施分について

を議題といたします。 

 事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 資料１－１をごらん願います。 

 まず、洋野町会場についてですが、12 月 20 日火曜日午後１時から、洋野町民文化会館

コミュニティホールにおいて、女性が活躍できる地域産業のあり方についてをテーマに、
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県北広域振興圏の地域産業で活躍している女性と意見交換を行うこととしております。 

裏面が参加者名簿となっており、ここに記載の６名の方々が出席予定です。 

また、各会派等から御報告いただいた出席議員につきましても記載しておりますので、

御確認をお願いいたします。 

進め方につきましては、表面の次第のとおり、座長の開会挨拶、出席議員の紹介の後、

参加者から取組事例や意見についてそれぞれ３分程度で発表していただき、その後意見交

換を行うこととしてはいかがかと考えております。 

次に、資料１－２をごらん願います。 

矢巾町会場についてですが、12 月 23 日金曜日午後１時から、県立産業技術短期大学校

矢巾キャンパス大教室において、次代のものづくり産業を担う若者の地元定着についてを

テーマに、県立産業技術短期大学校の学生と意見交換を行うこととしております。 

こちらにつきましても、裏面に計６名の参加者の方々と、出席いただく議員を記載して

おりますので、御確認をお願いいたします。 

進め方につきましては、表面の次第のとおり、座長による開会挨拶、出席議員の紹介の

後、参加者が学生であることから、座長から県議会の概要等を御説明いただき、学校側か

らの学校紹介と参加学生の自己紹介に続いて、意見交換を行うこととしてはいかがかと考

えております。 

閉会時刻は、いずれの会場もおおむね午後３時を予定しております。 

なお、意見交換において、その場で回答できない質問等も出されるかもしれませんが、

その場合は、持ち帰っての後日の回答とはせず、県議会として明確にお答えすることが難

しいことなどを説明し、御理解いただくようにしていただければと考えております。 

事務局職員は、各会場とも 10名程度同行する予定です。 

次に、資料１－３をごらん願います。 

岩手県議会の広報について紹介する資料でありますが、こちらの資料１－３といわて県

議会だより、冊子わたしたちの県議会を当日配付したいと考えております。 

また、参加される議員の皆様には、それぞれのテーマに関する簡単な手持ち資料を、開

催前に別途お配りいたします。 

次に、資料１－４をごらん願います。 

当日の新型コロナウイルス感染症の予防対策についてです。 

前回同様に、参加者には、発熱等があった場合は欠席するよう依頼したいと考えており

ます。 

また、適切な距離の確保や換気を行うほか、参加者にはマスクの着用、入退室時の手指

消毒を行っていただき、マイクは、発言者が代わるたび事務局が消毒したいと考えており

ます。 

なお、一般傍聴につきましては、県内における現在の新型コロナウイルス感染症発生状

況を考慮し、今回は認めないこととしてはいかがかと考えております。マスコミについて

は、密にならないよう取材位置を限定したいと考えております。 

説明は以上のとおりです。よろしく御協議をお願いいたします。 



3 

 

○臼澤勉座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

○菅野ひろのり副座長 資料１－２の矢巾会場の参加者が決定したとのことですが、事務

局はどのように参加者のオーダーを出したのでしょうか。県立産業技術短期大学校には女

性の学生もいらっしゃるのではないかと思いますが、今回の参加者が男性のみとなってお

り、女性もいればよかったかと思いましてお伺いするものです。 

○金森政策調査課長 参加者につきましては、事務局から県立産業技術短期大学校に推薦

を依頼したところでございます。依頼に当たりまして、事務局から男女比についての配慮

をお願いしておらず、推薦された学生が男性のみとなったところでございます。今後につ

きましては、参加者の推薦を依頼する場合に男女比に配慮していただくようにお願いして

まいりたいと考えております。 

○菅野ひろのり副座長 ものづくりの人材について、マッチングや女性の働く場所という

課題がありますし、女性からの意見があれば岩手のものづくり産業と就労定着につながっ

ていくものと考えますので、今後は配慮していただければと思います。 

○臼澤勉座長 産業デザイン科や建築科にも女性の学生は多くおりますので、意見交換会

の内容等についても学生に共有していただきながら、今後参加者を募る際には男女比につ

いても考慮していただきたいと思います。 

 ほかにありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、ただいまの御意見も踏まえ、今後も実施していきたいと思いま

す。令和４年度県民と県議会との意見交換会 12月実施分については、事務局の説明のとお

りとしたいと思いますが、よろしいでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それではそのようにいたします。 

なお、今後の新型コロナウイルス感染症の状況によっては、開催を中止することも考え

られますが、その場合の判断については当職に御一任願いたいと思いますが、よろしいで

しょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それではそのようにいたします。 

 次に、１、協議事項の(２)議会棟における展示広報の展示内容についてを議題といたし

ます。 

事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 資料２をごらん願います。 

 １の展示内容一覧についてでありますが、前回御協議いただいた項目に、議会運営委員

会の紹介を加えております。 

具体の展示内容でありますが、前回の会議において菅野副座長から、展示写真の充実に

ついて御意見をいただきましたので、展示写真を追加しております。 

実際の写真は、この後、別冊の資料でごらんいただきますが、具体的には、６の空から

見た旧県庁舎、８の旧県庁舎の取り壊し、10 から 13 までの旧議事堂での本会議や委員会
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審議等の様子、14と 15の県議会 100年記念に関連する写真であります。 

次ページにまいりまして、２は実際に展示する場合のレイアウトのイメージです。 

展示写真等に付している番号は、資料１ページの１の展示内容一覧の表の右側のナンバ

ーと対応しております。 

次に具体の展示写真等ですが、別冊でお配りしている資料をごらんください。 

資料１ページから３ページが岩手県議会・県政の年表であります。前回お示しした際に

は文字のみで作成しておりましたが、文字だけではわかりにくいという御指摘を踏まえ、

出来事に関連する写真を追加しております。 

また、前回の当会議において、ハクセル議員から年表と展示写真の関係性がわかるよう

な工夫について御意見をいただきましたので、年表での説明項目と展示写真が関連してい

る場合は、年表と展示写真のそれぞれに同じ番号を付記し、関連していることがわかるよ

うにしております。 

例えば、資料１ページの年表の中で、1878 年、明治 11 年の会議堂の新築につきまして

は、説明文に①を付記しておりまして、資料４ページの№４の絵が実際の会議堂を表す絵

でございますが、そちらのタイトルにも年表①と付記しております。 

このほかについても同様に、年表での説明項目と関連する展示写真には同じ番号を付記

しております。 

先ほど御説明いたしました、今回追加した展示写真は、資料４ページの№６、５ページ

の№８、№10、№11、６ページの№12から№15までの写真であります。 

 次に、資料の 10ページをごらんください。こちらは常任委員会の紹介であります。 

資料の右側の委員会調査の様子につきましては、議会ホームページで公開しているもの

と同じ内容を掲載する予定としておりますが、今年度の全国調査につきましては、まだ公

開しておりませんので、平成 30年度の調査の様子を掲載しておりますが、実際には令和４

年度の内容に更新して展示する予定としております。 

資料の 13ページの特別委員会につきましても、常任委員会と同様に、令和４年度の内容

に更新して展示する予定としております。 

最後に、資料２の２ページの２レイアウトイメージにお戻りください。 

岩城議員からの御意見を踏まえまして、パネル展示に加え、２階図書室でも議会の歴史

がわかる資料を閲覧できる旨の案内をすることとしております。また、今回の展示広報の

実施にあわせまして、図書室におきましても、県議会の 100年の歩みや４年のあゆみなど、

議会の歴史がわかる資料の企画展示を行うことを予定しております。 

 議会棟における展示広報の実施案について、これでよろしければ、２月定例会の 10日前

議会運営委員会において、展示広報の実施内容を報告することとしたいと考えております。 

よろしく御協議をお願いいたします。 

○臼澤勉座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それではまた何かお気づきの点がありましたら、その都度御意見をいただ

いて対応してまいりたいと思います。 
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 それでは、議会棟における展示広報の展示内容については、事務局の説明のとおりとし

たいと思いますが、よろしいでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それではそのようにいたします。 

 なお、詳細については当職に御一任願います。 

 次に、協議事項の(３)令和５年度県民と県議会との意見交換会実施方針（案）について

を議題といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 資料３－1をごらん願います。 

本日は、令和５年度の実施方針について御協議いただきたいと存じます。 

まず、１の開催回数についてでありますが、県民と県議会との意見交換会開催要綱に基

づき、年４回開催とし、開催に当たっては、４広域振興圏で１回ずつ開催できるよう配慮

することとしております。 

次に２の開催計画についてでありますが、来年度も前期と後期の２期に分けて開催する

こととし、前期は、盛岡地域において令和元年度以降開催していない女性との意見交換会

を開催し、県南地域において対象者を限定しない通常の意見交換会を開催してはいかがか

と考えております。 

後期は、沿岸地域において令和元年度以降開催していない若者との意見交換会を開催し、

県北地域において通常の意見交換会を開催してはいかがかと考えております。 

また、若者との意見交換会は、今年度と同様に高等教育機関等と連携して開催してはい

かがかと考えております。 

今年度の前期は、県南地域と沿岸地域で開催しており、順番通りにいけば、来年度前期

に沿岸地域とするところでありますが、若者との意見交換会は、学校側とのスケジュール

調整に時間を要することから、後期に開催する案としたものであります。また、沿岸地域

を後期とすることに伴い、今年度後期に開催する盛岡地域及び県北地域のうち、参加者の

人選等を考慮し、盛岡地域を前期としたものであります。 

令和５年度の開催計画についてこのとおりでよろしいか、御協議をお願いしたいと存じ

ます。 

また、前期の意見交換会につきましては、令和５年度の議会日程全体の中で調整するこ

ととなりますが、４月の開催を予定しておりますので、テーマや開催市町村について、御

意見等をいただければと存じます。 

本日いただいた御意見等をもとに開催概要の案を作成し、次回の広聴広報会議にお諮り

したいと存じます。 

なお、若者との意見交換会につきましては、学校側とのスケジュール調整の時間を考慮

し、後期実施分ではありますが、本日の協議結果をもとに、学校との事前調整に入らせて

いただければと考えております。 

テーマの例につきましては参考１に、これまでの開催状況につきましては参考２に、盛

岡地域及び県南地域のこれまでの開催市町村及び未実施市町村については参考３に記載し
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ております。 

資料３－２は、当会議で決定された意見交換会の開催要綱です。 

説明は、以上のとおりです。よろしく御協議をお願いいたします。 

○臼澤勉座長 それでは、令和５年度の年間の開催計画と前期の意見交換会を分けて質疑、

御意見をお聞きします。 

まず、年間の開催計画についてですが、時期、開催地及び区分について、質疑、御意見

はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、事務局の説明のとおりとしてよろしいでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、そのようにいたします。 

なお、詳細は改めて協議することといたしますが、若者との意見交換に係る大学等との

調整については、今年度から始める必要があることから、当職に御一任いただきたいと思

いますが、よろしいですか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 次に、前期分の意見交換会の開催市町村とテーマについてでありますが、 

まず、開催市町村について、御意見はありませんか。 

○ハクセル美穂子議員 前期の盛岡地域で開催する女性との意見交換会について、滝沢市

は出産・子育て支援などが大変なところがあるのですが、どのような悩みがあるかお聞き

するのが良いのではないかと思います。 

○臼澤勉座長 ほかにありませんか。  

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 資料３－１の３ページにこれまでの開催市町村及び未実施市町村が示され

ているとおり、盛岡地域の未実施市町村は滝沢市、雫石町、葛巻町、紫波町となっており

ますし、ハクセル美穂子議員からの御提案もありましたので、それらを踏まえて前期の開

催市町村については、当職に御一任願いたいと思いますが、よろしいですか。 

〔「一任」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、そのようにいたします。 

 次に、テーマについて、御意見はありませんか。先ほどハクセル美穂子議員からの御提

案の中で出産・子育て支援というお話しもありましたがいかがですか。 

○ハクセル美穂子議員 その日にいらっしゃるかわかりませんが、今は共働きで子育てを

している方も多いので、仕事と家庭の両立のためにどのような支援が必要かというところ

も出産・子育て支援に含めていただけると幅が広がっていろいろな御意見がいただけるか

と思います。 

○臼澤勉座長 ほかにありませんか。  

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、前期のテーマについては、当職に御一任願いたいと思いますが、

よろしいですか。 



7 

 

〔「一任」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長  それでは、そのようにいたします。 

滝沢市は県内でも平均年齢が一番若い自治体でありますので、そのようなテーマもよろ

しいかと思いますが、当職に一任願いたいと思います。 

それでは、令和５年度県民と県議会との意見交換会は、前期分については、ただいま御

協議いただいた内容を踏まえ、開催案を詰めていくこととしたいと思います。 

 次に、２、報告事項、令和４年度傍聴アンケート調査結果（９月定例会分）についてを

議題といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 ９月定例会における傍聴アンケート調査の実施結果がまとまりました

ので、概要を御報告いたします。 

資料４－１をごらん願います。 

２の調査結果の概要についてでございますが、アンケートは 102 名の傍聴者のうち、87

名の方々に御協力いただき、回答率は 85.3％でした。 

主な調査項目と回答内容については、説明を省略させていただきますが、(５)のその他

の自由意見、感想等のところでは、県政に関することや、議員、執行部、設備等に関する

御意見、御感想をいただいております。 

３の今後の対応についてでありますが、この集計結果を、執行部に提供して注意喚起等

を図るとともに、事務局内で情報共有し、今後の取組の参考としたいと考えております。 

資料４－２については、アンケート結果の詳細についてでありますので、後ほど、御目

通し願います。 

なお、この内容でよろしければ、資料４－１については、全議員と執行部に配付し、情

報の共有を図ることといたします。また、資料４－２については、全議員と執行部に配付

し、議会ホームページでも公表したいと考えております。 

９月定例会の傍聴アンケート調査の結果については、以上のとおりであります。 

○臼澤勉座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。  

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、このアンケート結果については、全議員への配布等を行うこと

とします。 

 次に、３、その他、次回の会議日程についてを議題といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 次回、第７回広聴広報会議の日程についてですが、令和５年度県議会

広報業務一括委託、令和５年度県民と県議会との意見交換会（４月実施分）の開催案など

について御協議いただくため、２月上旬の開催が見込まれる２月定例会の 10日前議会運営

委員会終了後に開催してはいかがかと考えております。 

よろしく御協議をお願いいたします。 

○臼澤勉座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

   〔「なし」と呼ぶ者あり〕 
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○臼澤勉座長 それでは、次回の会議は、２月定例会の 10日前議会運営委員会終了後に開

催することといたします。 

本日、予定された案件は以上であります。 

ほかに、構成員の皆様から、何かございませんでしょうか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 なければ、本日は、これをもって散会いたします。 


